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Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen 
________________________________________________________________________________________ 

 

 

P r o t o k o l l 
Sitzungsnummer: SG/PA/006/23 

 

über die Sitzung des Planungsausschusses am 10.01.2023 

 

Beginn: 19:00 Uhr 

Ende 20:15 Uhr 

Ort: Forum des Schulzentrums in Bruchhausen-Vilsen 

 

Anwesend: 

 

Vorsitzende/r 

Herr Heiko Albers  

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Frau Nicole Reuter  

Herr Hauke Sander  

Herr Bernd Schneider  

Herr Günter Schweers  

Frau Claudia Staiger als Vertretung für Willi Immoor 

Herr Frank Tecklenborg  

Herr Lars Tecklenborg  

Herr Thomas Warnke  

 

Mitglieder ohne Stimmberechtigung 

Herr Alexander Grafe  

Herr Peter Hühne  

Herr Gerd Schröder  

Herr Michael Ullmann  

Jörg Wichelmann  

 

Verwaltung 

Herr Torsten Beneke  

Herr Manuel Löhr  

 

Gäste 

Herr Jens Grimpe  

Herr Ulf-Werner Schmidt  

 

Abwesend: 

 

stimmberechtigte Mitglieder 

Herr Willy Immoor  
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Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1: 

Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Beschlussfähig-

keit und der Tagesordnung 

 

Vorsitzender Heiko Albers begrüßt die Anwesenden, eröffnet die Sitzung und stellt die ord-

nungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 

 

Gegen die Tagesordnung werden keine Einwände erhoben. 

 

 

 

Punkt 2: 

Genehmigung des Protokolls über die 05. Sitzung vom 23.11.2022 

 

Das Protokoll über die 05. Sitzung vom 23.11.2022 wird bei drei Enthaltungen einstimmig 

genehmigt.  

 

 

 

Punkt 3: 

Einwohnerfragestunde 

 

Keine.  

 

 

 

Punkt 4: 

Erlass der Haushaltssatzung für das Jahr 2023 

Vorlage: SG-0094/22 

 

Anhand einer Powerpoint-Präsentation stellt Herr Torsten Beneke die „Eckdaten für die 

Haushaltsplanung 2023 – für den Zuständigkeitsbereich des Planungsausschusses“ vor. 

 

Herr Hauke Sander kommt auf die Planungsaufwendungen zu sprechen. Diese sollen  zukünf-

tig direkt vom Anlassgeber übernommen werden. Dies ist in der Kostenaufstellung nicht (gut) 

erkennbar. 

 

Herr Torsten Beneke berichtet hierzu, dass die Samtgemeinde auch zukünftig eigene Pla-

nungsaufwendungen haben wird. Das bisherige Erstattungsmodell - die Gemeinde bzw. 

Samtgemeinde verauslagt Planungskosten und lässt sich diese später erstatten - soll aufgrund 

von Änderungen im Steuerrecht nach Auffassung der Verwaltung so nicht mehr durchgeführt 

werden. 

 

Auf Nachfrage von Herrn Heiko Albers erläutert Herr Torsten Beneke, dass im letzten Jahr 

insgesamt 26.000,00 Euro im Rahmen des Förderprojektes „Buntes Band“ verausgabt wur-

den. Insgesamt konnten so 46 Hektar Blühwiesen/Streifen angelegt werden.  
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Herr Hauke Sander honoriert das gestiegene Arbeitspensum insbesondere im Bereich der 

Bauantragsverwaltung. Dieses wurde mit vorhandenem Personal bewältigt. Auch spricht er 

die Personalaufwendungen bei den Produkten 5110 bzw. 5210 an. 

 

Herr Torsten Beneke berichtet hierzu, dass die Personalaufwendungen im Samtgemeindeaus-

schuss im Rahmen der Stellenplanberatung näher erläutert werden. 

 

Herr Frank Tecklenborg spricht einen längeren Blackout sowie etwaige Investitionen in Not-

stromaggregate an. 

 

Herr Torsten Beneke erklärt hierzu, dass zwischenzeitlich ein entsprechendes Aggregat ange-

schafft wurde. Auch wurden mehrere Feuerwehrhäuser mit entsprechenden Notstroman-

schlüssen ausgestattet.  

 

Herr Michael Ullmann informiert darüber, dass sich die Feuerwehr auf einen längeren Black-

out vorbereite. Das Feuerwehrhaus sowie der Bauhof in Bruchhausen-Vilsen können bereits 

notstromversorgt werden. Für die Feuerwehrhäuser Asendorf und Schwarme wurden entspre-

chende Angebote eingeholt.  

 

Herr Günter Schweers spricht eine Gasmangellage und deren Auswirkungen an. Exemplarisch 

werden u.a. die Kinderbetreuung der Einsatzkräfte, die Vorhaltung von Kraftstoffen und die 

Errichtung von Wärmestuben genannt. 

 

Herr Bernd Schneider gibt zu bedenken, dass Notstromaggregate im Zweifelsfall auch vom 

THW bereitgestellt werden könnten. 

 

Herr Michael Ullmann rechnet im Falle eines großflächigen Blackouts nicht mit einer Unter-

stützungsmöglichkeit durch das THW. Die in einem solchen Falle erforderlichen Kapazitäten 

stehen schlicht und einfach nicht zur Verfügung. Ziel müsse es sein, die Feuerwehr in Bruch-

hausen-Vilsen einsatzbereit zu halten. 

 

Herr Lars Tecklenborg erläutert die Zuständigkeiten. Der Katastrophenschutz ist grundsätz-

lich eine Aufgabe der Landkreise. Notstromaggregate wurden bisher aus dem laufenden 

Budget der Feuerwehr angeschafft. 

 

Herr Günter Schweers merkt an, dass es niemandem hilft, auf Zuständigkeiten zu verweisen. 

Mit einer möglichen Gasmangellage müsse man sich intensiv beschäftigen. 

 

Auf Nachfrage von Herrn Peter Hühne berichtet Herr Michael Ullmann, dass im Feuerwehr-

haus in Bruchhausen-Vilsen die „Befehlsstelle“ für alle Einsätze auf dem Gebiet der Samtge-

meinde ist. Auch entsprechende Arbeitskreise wurden eingerichtet.  

 

Vorsitzender Heiko Albers verliest den Beschlussvorschlag:  

 

Die Haushaltssatzung, das Investitionsprogramm und der Stellenplan des Haushaltsjahres 

2023 werden in der vorliegenden Fassung unter Berücksichtigung der sich aus den Beratun-

gen ergebenden Änderungen empfohlen.  

 

Ja: 8  Nein: 0  Enthaltungen: 1  Befangen: 0   
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Punkt 5: 

Verkehrsregelung durch die Freiwillige Feuerwehr zur Sicherung von gemeindlichen 

Veranstaltungen 

Vorlage: SG-0093/22 

 

Vorsitzender Heiko Albers kommt auf die vorliegende Beschlussvorlage zu sprechen und 

erkundigt sich nach ergänzenden Informationen der Verwaltung. 

 

Herr Torsten Beneke verweist darauf, dass Feuerwehreinsätze hinsichtlich Verkehrsregelun-

gen auf rechtlich sichere Füße gestellt werden sollen. Der Beschlussvorschlag wurde mit der 

Feuerwehr abgestimmt und erfolgt auf freiwilliger Basis. Viele Veranstaltungen mit gemein-

schaftlichem Charakter - Laternelaufen, Maibaumpflanzen, Umzüge - könnten ohne die Un-

terstützung der Feuerwehr nicht durchgeführt werden. 

 

Herr Ulf-Werner Schmidt merkt an, dass die Arbeit der Feuerwehr zunehmend in Frage ge-

stellt wird.   

 

Herr Jörg Wichelmann gibt zu bedenken, dass Verkehrsregelungen grundsätzlich durch die 

Polizei zu erfolgen haben. Nachrangig kann diese Aufgabe auch von der Feuerwehr wahrge-

nommen werden. Verkehrsregelungen sollen zukünftig ohne Zwang und im Rahmen der in 

der Beschlussvorlage genannten Rechtsgrundlage erfolgen. 

 

Herr Ulf-Werner Schmidt geht aufgrund des zu fassenden Beschlusses nicht davon aus, dass 

sich die Anzahl der Einsätze erhöhen wird. Vielmehr soll rechtlich alles abgesichert werden. 

 

Herr Frank Teckenborg berichtet, dass die Feuerwehr seit jeher verkehrsregelnd tätig ist. Die 

rechtliche Handhabe dieser Tätigkeit wird jedoch zunehmend in Frage gestellt. 

 

Auf Nachfrage von Herrn Alexander Grafe beziffert Herr Frank Teckelenborg die Anzahl der 

verkehrsregelnden Einsätze alleine in der Gemeinde Schwarme mit 7 bis 8 im Jahr. 

 

Vorsitzender Heiko Albers bedankt sich bei der Feuerwehr ausdrücklich für ihr Engagement 

und verliest den Beschlussvorschlag:  

 

Der Rat der Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen beschließt, dass auf Grundlage des § 2 Ab-

satz 6 des Niedersächsischen Brandschutzgesetztes (NBrandSchG) die Ortsfeuerwehren der 

Freiwilligen Feuerwehr Bruchhausen-Vilsen ermächtigt werden, zur Sicherung von gemeind-

lichen Veranstaltungen im Bereich der Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen die Befugnisse für 

die Verkehrsregelung wahrzunehmen. Diese Aufgabenwahrnehmung erfolgt auf freiwilliger 

Basis der Ortsfeuerwehren.  

 

Ja: 9  Nein: 0  Enthaltungen: 0  Befangen: 0   

 

Punkt 6: 

Mitteilungen der Verwaltung 

 

 

 

Punkt 6.1: 

Jahresbericht 2022 - Feuerwehr 
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Herr Michael Ullmann blickt auf ein arbeitsreiches Jahr 2022 zurück. Insgesamt habe es  280 

Einsätze gegeben. 

 

In nahezu allen Bereichen - Erntemaschinenbrände, technische Hilfeleistung, Türöffnungen - 

habe es eine Zunahme von Einsätzen gegeben. 

 

Erfreulich ist, dass die Anzahl der Einsatzkräfte in etwa gleich geblieben ist. Aktuell gibt es 

443 aktive Mitglieder. Der Jugendfeuerwehr gehören insgesamt 57, der Kinderfeuerwehr wei-

tere 27 Mitglieder an. In den letzten Jahren konnten auch vermehrt „Quereinsteiger“ gewon-

nen werden. 

 

Herr Michael Ullmann bedankt sich bei der Politik und der Verwaltung und freut sich dar-

über, dass der Planungsausschuss den Haushaltsansätzen so zustimmen konnte. 

 

Herr Ulf-Werner Schmidt erkundigt sich nach der Tagesverfügbarkeit. 

 

Herr Michael Ullmann berichtet hierzu, dass diese aktuell gesichert ist. Je nach Einsatzlage 

werden jedoch 2 bis 3 Ortsfeuerwehren alarmiert. Viele aktive Feuerwehrkameraden arbeiten 

leider nicht innerhalb der Samtgemeinde Bruchhausen-Vilsen. 

 

Herr Hauke Sander regt an, das Thema der Türöffnungen im Rahmen eines Presseartikel auf-

zugreifen. Schlüssel könnten ggfs. bei Nachbarn aufbewahrt werden. 

 

Vorsitzender Heiko Albers bedankt sich ausdrücklich für die engagierte Arbeit der Feuerweh-

ren.  

 

 

 

Punkt 7: 

Anfragen und Anregungen 

 

Anfragen und Anregungen werden nicht gestellt.  

 

 

 

Punkt 8: 

Einwohnerfragestunde 

 

Keine. 

 

 

Vorsitzender Heiko Albers bedankt sich bei den Ausschussmitgliedern und schließt die Sit-

zung. 

 

 

 

 

Der Vorsitzende         Der Samtgemeindebürgermeister     Der Protokollführer 
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